

SION Vendredi lors du Conteurs Contest, vingt conteurs ont envahi la Ferme-Asile. Vingt, comme le nombre de bougies qui illuminent les deux décennies de cet espace interculturel séduois.

Tous à la veillée à la ferme

FRANCE MASSY

Il était une fois, une ferme remplie d'histoire qui profita d'un anniversaire pour en conter d'autres. Des histoires de géants, des histoires de loups, de pain de seigle et de viande séchée, des histoires de fée, de chat, de danses, des histoires de princesses bien sûr, des histoires de rois et d'éléphants, des histoires de gens et de Jean, des histoires de week-end et des histoires d'amour...

De 7 à 77 ans

Au début, il y eut des enfants. Plein d'enfants. Rien de surprenant parce que c'était l'après-midi, que les enfants aiment les contes et que les contes sont faits pour les enfants. Du moins, c'est ce qu'on croyait jusqu'au soir. Ce fameux soir où une horde d'adultes envahit la ferme. La ferme n'eut pas peur. Elle était habituée aux invasions. Elle savait y faire face. Tellement bien, qu'il y a vingt ans, on l'avait baptisée la Ferme-Asile. Mais ceci est une autre histoire.

Revenons à nos moutons. A nos adultes égarés dans cet univers qu'on pensait réservé aux enfants. Qui étaient-ils? Que venaient-ils chercher là? Ecouter des contes, à quoi bon? D'autant plus que la campagne électorale était quasi terminée et que des histoires à dormir debout, ils en avaient eu leur compte. Malgré tout, ils étaient là. Nombreux et attentifs. La petite salle de la Ferme-Asile était



Vingt conteurs venus de toute la Suisse romande (sans oublier un Haut-Valaisien) ont coloré la Ferme-Asile de fantasmagorie. LE NOUVELLISTE

pleine. Remplie d'hommes et de femmes mûrs, raisonnables et pourtant prêts à s'envoler dans les pays des contes et légendes.

Les narrateurs, amateurs ou professionnels, du Conteurs Contest avaient trouvé leur public.

L'art de conter

Il y a d'abord la voix. Primordiale. L'accent qui peut vous agacer. La tonalité qui sait parfois vous envoûter. L'écriture

ensuite. L'oralité se passe rarement d'une belle plume. Le geste, la grâce du corps, la comédie ou la tragédie plus ou moins bien exprimée par celui qui est aussi un acteur.

Les vingt conteurs venus de toute la Suisse romande (sans oublier un Haut-Valaisien), avaient tous leur univers. A coups de dix minutes de prestations, le rythme de la soirée permettait de ne pas être lassé. Certains s'étaient appropriés de contes

classiques et les avaient revisités. D'autres avaient imaginé leur propre récit tout en respectant les codes propres au genre. Se permettant juste, çà et là, quelques transgressions jouissives.

Fondé en 2013, le Conteurs Contest se déroulait pour la deuxième fois en Valais sous l'égide de Label C, une association promouvant la transmission orale dans notre canton. ◉

CONTHEY OUVRE SES PORTES AUX CONTES

Créer un lien social entre la population migrante de la commune de Conthey et ses administrés: cette motivation est à l'origine du projet «Histoires d'ailleurs, ici à la maison». Les initiatrices, deux conteuses de la région, ont formé deux conteurs issus de la migration. Six familles vont leur ouvrir leur porte pour qu'ils racontent un conte de chez eux aux gens d'ici. Au programme, gratuit et sans inscription:

- Jeudi 1er décembre, chez Christelle Carthoblaz, 19 h 15 devant la chapelle de Sensine.
- Vendredi 2 décembre, conte chez Madeleine Dessimoz, 19 h 15 devant l'église d'Erde.
- Samedi 3 décembre chez Myriam Udry, 19 h 15 devant l'église de Daillon.
- Dimanche 4 décembre, conte chez Ramin Mohammed Zabihi, 19 h 15 devant l'école primaire de Châteauneuf-Conthey.
- Lundi 5 décembre chez Mahinthan Gengatharan, 19 h 15 devant l'école primaire de Châteauneuf-Conthey.
- Mardi 6 décembre chez Bettina Ernst, 19 h 15 devant l'église de Conthey.

Fête de clôture mercredi 7 décembre à 19 h 30 au centre culturel de Conthey.

◉ FM/C

MUSÉE DU VIN Une collection d'objets à faire vivre.

Un livre sur la beauté du geste

Les ouvrages du monde vitivinicole font l'objet d'un ouvrage. En effet, le Musée du vin a décidé de mettre en scène, sur plus de 230 pages serpentes, pioches, capions, caissettes, fûts et autres outils et contenants indispensables aux vigneron professionnels et amateurs de ce canton. Mais aussi les hommes qui les utilisent depuis des décennies. «La beauté du geste – Objets de la vigne et du vin en Valais», est une incursion dans le monde des nectars, détaillant toutes les étapes, de la terre à la table. La couverture est déjà un appel à la dégustation. «Nous avons choisi la couleur du cornalin qui reste sur les lèvres», explique Mélanie Hugon-Duc, auteur principal de cette publication.

Cette voie pour éclairer les pièces de la collection de l'institution et d'autres prêteurs réserve des surprises. Comme ce sécauteur avec garniture plaquée or. Mais toute la richesse des photographies, des planches d'illustration, de données récoltées pendant dix ans ne serait pas complète sans les entretiens de ceux qui travaillent la vigne. Une cinquantaine de témoignages donnent corps aux pièces présentées.



Ce livre a été verni en fin de semaine au centre d'exposition de Salquenen. MUSÉE DU VIN

«Le fait d'en parler est comme une madeleine de Proust, cela a fourni, par exemple, des indications sur la façon dont la vie de famille s'organise», souligne l'anthropologue Mélanie Hugon-Duc. Irma Denis, ouvrière dans une pépinière de Conthey, y raconte notamment son quotidien.

Budget réduit d'un tiers

Cette publication, la quinzième éditée par le Musée du vin, disposant de lieux d'exposition à Sierre et à Salquenen, s'inscrit dans un contexte plutôt difficile. Sa directrice, Anne-Dominique Zufferey,

mentionne que des projets vont devoir être suspendus en 2017. Le budget a en effet été réduit d'un tiers dans le cadre des économies cantonales ETS2. «Lors de la prochaine session du Grand Conseil de décembre, une motion du député Urs Kuonen demandera d'augmenter la part du Musée du vin dans le budget de la culture.» ◉ CKE

Vente en librairie, à 39 francs.

PUBLICITÉ

24 CHANCES
DE TOUCHER
1 MILLION!

Du 1^{er} au 24 décembre,
c'est Noël tous les jours...

MILLIONNAIRES
24x 1 MILLION À GAGNER!

Le Matin www.24millionnaires.ch LOTERIE ROMANDE www.loro.ch